

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MARTES 15 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 12

## 15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi *Galería Fotográfica*, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al oleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana, en marfil, & &, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

**SE VENDE** una magnífica casa en la Avenida Central, esquina S. O. de la calle 26.

Esta casa está dividida en varios departamentos para habitación y puntos de comercio; lo cual hace que produzca más de cien pesos mensuales.

Para condiciones véase á don Abel D. Borbón ó la oficina de este Diario.

## Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

**HERRERIA**—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

**HOJALATERIA**—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

**CARPINTERIA**—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

**ARMERIA**—Composiciones de toda clase de armas.

**FONTANERIA**—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

**EN SUMA**—Solicítense lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

## En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N.º 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

## LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes días festivos.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$1-00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea derogada por la redacción.

El Director.—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª n.º 236—Oeste | Apartado de correo n.º 421



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia y incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS

## A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual ..... \$3-00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895.

ELISA E. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER  
Avenida Central—N.º 522 Oeste.

DIRECTOR,  
Eduardo E. Fournier

AGENTE GENERAL  
Victoriano Garro

OCTUBRE tiene 31 días.

Martes 15.—Santa Teresa de Jesús, vg.  
santa Medea.

## LA CORRESPONDENCIA

### Cuestion cubana.

Copiamos con gusto las protestas hechas por el partido Autonomista de Puerto Rico, con motivo de la noticia que corrió allí, de que se preparaban expediciones para importar á la isla partidas de insurrectos.

El partido Autonomista hoy forma, no ya la mayoría sino que la generalidad del país, pues en él se han refundido todas las fracciones liberales que antes existían.

El señor don Luis Muñoz Rivera, miembro importante del mencionado partido, propietario del periódico *La Democracia*, dirige un comunicado á la prensa de Madrid, en que, entre otras cosas dice:

"Allí no existen—y afirmo esto en absoluto—elementos favorables á los rebeldes de Cuba. Si desembarcase una partida filibustera, el país la aplastaría en el acto, *aun sin el ejército y sin los voluntarios*, como aplastó á los ingleses y holandeses, y aun á los mismos pseudofacinosos de Lares.

Mis paisanos, unidos en el amor á la patria, acudieron á despedir, en Ponce y en San Juan,—las dos primeras ciudades de la colonia—á los batallones que marchaban á la guerra. Y á todos conmovía la intrepidez del soldado, y todos se disputaban el honor de obsequiarles con rumbosa espontaneidad.

Milicias puertorriqueñas corrieron voluntarias en 1865 á pelear por España en Santo Domingo; otro puertorriqueño iba á Marruecos en 1893 á auxiliar á las tropas de Martínez Campos. Puerto Rico quiere vivir—y lo demostró siempre—bajo la bandera española.

Saben ésto los clubs revolucionarios de Veracruz y de Nueva York. Y, sabiéndolo, no arriesgarán hombres y recursos en una empresa suicida. Si los arriesgaran, sería necesario reconocer que, locos de remate, buscan su propia perdición y su inevitable derrota."

Otro colega del mismo partido, al tratar la cuestión dice:

"La noticia, dado el origen autorizado que se le supone, inclina el ánimo á la reflexión y ha de entristecer el espíritu de todos, conservadores y liberales, ya que unos y otros, si divididos por criterios políticos distintos, debemos interesarnos por la tranquilidad y el bienestar del país.

¿Será posible que una turba de locos del exterior intente perturbar la vida de paraíso de esta colonia leal?

Lo que sí aseguramos es que no ya los habitantes de Puerto Rico, sino la misma naturaleza de la isla, rechaza toda tentativa.

Aparte de que bien pronto sería castigada la osadía del puñado de ilusos que pretendiese arribar á nuestras playas.

El hecho serviría para probar á España que en Puerto Rico "sólo podrá ser cierta la existencia de los separatistas cuando éstos vengan de fuera de casa."

Por lo que toca á nuestro partido, que fía el triunfo seguro de sus ideales en la evolución, ese no necesita decir, porque lo ha dicho ya muchas veces, cuál es su misión redentora dentro de la colonia, ni cuál es su actitud de legalidad para con la Metrópoli. Afortunadamente, en Madrid han llegado ya á comprendernos y á juzgarnos y saben cuán justas son las aspiraciones y cuán nobles los propósitos de los partidos autonomistas antillanos.

Si por desgracia (que todo cabe en la vida, dentro de lo posible) llegáramos á ser importunados; si pisaran nuestra tierra los separatistas importados, produciendo el daño consiguiente en nuestro crédito público y en nuestra paz proverbial, entonces, enfrente de la situación anormal y en presencia de la amarga desventura, el partido autonomista puertorriqueño, al lamentar profundamente los acontecimientos, sentiría á la vez la satisfacción de encontrar una oportunidad, aunque triste, para dar una prueba práctica de que sus hechos corresponden á su propaganda."

Esto nos parece muy suficiente á desengañar á los que, sin un estudio del asunto, se han dejado arrastrar por la exagerada alharaca de los especuladores.

Y no se diga que no hay en Cuba quien piense como en Puerto Rico, pues uno de sus diputados, don Eliseo Giberga, al sostener en el Ateneo de Madrid, su tesis sobre el problema colonial, dijo:

"Credlo, señores, créalo España. Cuba, como Puerto Rico, quieren siempre, hoy acaso más que nunca, vivir en estrecha unión con la Madre Patria."

NUMANCIA.

## Corresponsales

Señor Director de

*La Correspondencia.*

Está trasladándose á la ciudad de San José, nuestro digno cura, doctor don Antonio Monestel.

El pueblo siente sobremanera su separación, porque supo captarse las simpatías de la generalidad y porque es un verdadero ministro de la Iglesia por su ejemplar conducta y caballerosidad.

El vecindario hace votos por el pronto restablecimiento del señor Monestel, para que vuelva á llenar el vacío que ha dejado, encargándose de nuevo del Curato.

CORRESPONSAL.

Guadalupe, Octubre 11 de 1895.

### Un deber.

Veome obligado á esclarecer en algo la realidad de los hechos que pasaron y que es de justicia no dejarlos desapercibidos.

Ayer tomó posesión nuestro nuevo Jefe Político don Victorino Quesada, que dicho sea de paso es un magnífico sujeto y recto mandatario. Reemplazó á don Claudio Rojas por renuncia espontánea que hizo del cargo talvez debido á las insinuaciones de algunos vecinos que lo juzhában indulgente en sus procedimientos. Esa ha sido quizá la causa para que no haya faltado un malqueriente, zahiriéndole con actos que demuestran poca cultura. No obstante, así como en estas poblaciones se encuentran hombres capaces de escarnios de tal naturaleza, también hay quien los repruebe.

Esté satisfecho el señor Rojas que los que tuvimos el placer de tratarle, hemos de apreciar su leal amistad y defender su generosa administración, porque en nada puede menguar la estimación de un hombre, siempre que sus acciones se guien por medios humanitarios.

Es pues nuestro deseo hacer esta pública manifestación.

Guadalupe 11 de Octubre de 1895.

EL CORRESPONSAL.

## Exterior

—Las tropas españolas han tenido encuentro con los insurrectos en Sagua la Grande, Tuinicú el salado, Tulita, etc, etc. Como siempre, los insurrectos han

sido derrotados, haciéndoles muchas bajas y ocupándoles armas y caballos.

—Pronto llegarán á Cuba varios cañoneros; también en viará el gobierno 60,000 fusiles Mauser para el ejército. Entre Noviembre y Enero irán á Cuba 50,000 soldados más.

—Keina gran entusiasmo en la Habana, acerca del buen resultado de las operaciones por parte del ejército español; cada vez hay menós incendios.

—Los insurrectos han tomado... las montañas por su cuenta.

—Los cónsules españoles no se duermen y las autoridades de los Estados Unidos tampoco.

—Varias expediciones filibusteras han fracasado, siendo presas por las autoridades de los Estados Unidos al salir de allí; se les ha tomado armas y municiones en gran cantidad.

## Inserciones

### Democracia.

(Continuación.)

Después de haber tratado de la democracia en las leyes civiles y en la sociedad, corresponde tratar ahora de la democracia política ó de la organización al poder en los estados democráticos. La democracia en el orden social conduce hasta cierto punto á la democracia en el orden político, porque la participación de las masas en el goce de las libertades civiles produce como consecuencia natural una participación en el poder, es decir, en el ejercicio de la soberanía. Pero es preciso explicar hasta que grado debe ser democrático el gobierno. Tres son las opiniones emitidas sobre este punto. Unos, los más extremados, sostienen que la democracia, para que sea sinceramente practicada, exige el Gobierno directo del pueblo sin la mediación ó el intermedio de una representación nacional, que, según ellos, no tarda en distinguirse de la masa, y que se distingue casi desde el momento en que es elegida. Niegan que una representación pueda expresar con verdad los deseos y las voluntades de la masa popular, no siendo la voluntad nacional susceptible de delegación. El jefe de esta escuela es Rousseau y su evangelio el *contrato social*. Fácilmente se ve lo falso é impracticable de este sistema en las naciones de gran población. No es posible imaginarse á los ciudadanos de los pueblos modernos como á los ciudadanos de Atenas, ocupados constantemente en votar y decidiendo con su voto la gestión de los negocios públicos. No puede concebirse esto

en los estados modernos, en Francia, en Inglaterra, en los Estados Unidos, por ejemplo. Y aún suponiendo que tal cosa fuera practicable, es casi seguro que de esta lucha diaria, de esta constante emisión de votos, de los cuales dependería la dirección de los asuntos públicos, resultaría una espantosa anarquía.

Concediendo á todos los ciudadanos la aptitud necesaria para elegir sus representantes, ¿es posible concedérsela para decidir directamente sobre la gestión de todos los asuntos políticos y administrativos, exteriores é interiores?—Con dificultad se contestaría á esta pregunta con una afirmación absoluta. La representación es, por lo tanto, una necesidad imprescindible en los grandes Estados. Esta organización, sin alcanzar el sumo grado de la perfección, no contiene, en sí inconvenientes que no puedan ser corregidos. El carácter temporal del mandato permite establecer la conformidad, si dejara de existir, entre el poderdante y el mandatario. El voto se halla garantido de inflexivas fantasías de la multitud. Lo importante, lo necesario, es que la elección, la deliberación y la emisión del voto se verifiquen con libertad y sinceridad.

(Continuará.)

## Gacetillas

CASINO español. La junta encargada de los trabajos preliminares de esta sociedad, cita á los socios para la reunión que debe verificarse el domingo 20 del corriente en los altos de la casa de don Agustín Atmella.

POR salir de una duda que nos preocupa algo, suplicamos á quien corresponda y pueda, nos participe en qué quedó la colocación de la corniza de hierro venida para el edificio metálico. ¿Se pondrá ó no, en su respectivo lugar?

SE habla de que México trata de reconocer la beligerancia de Cuba; mientras en México la colonia española dá un banquete al Presidente de la República y él se expresa como sigue:

“Ante la expresiva manifestación de sentimientos fraternales que laten entre mexicanos y españoles, debo sí, brindar por la Madre Patria, por España, cuyas glorias son nuestras glorias, cuyos sinsabores nos afectan igualmente y con la que compartiremos siempre por el espíritu de nuestra sangre española. Ojalá que la respetable y laboriosa colonia española vea siempre en México y en mí á

un eterno amigo de su patria madre, patria nuestra también.

Viva España!—gritó el Presidente.  
—Viva México!—gritó el Ministro español.”

COMO esperábamos el sorteo que debió verificarse el domingo fué transferido.

Debe entender la junta de caridad, que el público no acepta la rifa de joyas en la lotería; y por tanto, es inconveniente y á nuestro juicio, hasta ilegal que se siga efectuando.

Además, lo que debe depositarse para responder á los premios, según lo expresan los billetes vendidos es:

	Premio mayor; un brillante y	\$ 9,000
1	„ de .....	1,000
2	„ de \$ 200 cada uno	400
3	„ de „ 100 „ „	300
4	„ de „ 50 „ „	200
45	„ de „ 20 „ „	900
10	aproximaciones de \$ 20	
	cada una .....	200
200	terminaciones de \$ 10	
	cada una .....	2,000
200	terminaciones de \$ 2	
	cada una .....	4,000

2,266 premios \$ 18,000

BAJO el epígrafe “Fuente para conservar el hielo,” dice un periódico:

Puede conservarse 24 horas llenando de hielo un cilindro de gres ó loza metido dentro de otro de madera de bastante espesor, y cuya tapadera es así mismo de madera. El diámetro del cilindro de gres será 15 centímetros menor que el de madera, de suerte que entre la pared exterior del primero y la interior del segundo quede un espacio vacío para llenarlo de carbón pulverizado, fuertemente apisonado. Hay que advertir que el hielo que se quiere conservar, no vá directamente dentro del cilindro de gres, sino dentro de un cubo de oja de lata; se hecha el hielo quebrado de antemano dentro del cubo junto con las botellas que se quieran refrescar. Entre el cubo de oja de lata y la pared interior del vaso de gres, queda un espacio libre que se podrá llenar de agua, si se quiere, para servirla en botella, en cuyo caso una llave dispuesta al efecto permitirá sacarla á voluntad. La tapadera de esta fuente es también de madera y hueca, cuyo vacío se llena de carbón. Con este aparato puede prolongarse la conservación de ciertas sustancias alimenticias, tener siempre agua fresca á disposición, y enfriar rápidamente ciertos comestibles.

## La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovada.  
CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

## A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse a nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y a precios equitativos.

Paulino Ardón & C<sup>o</sup>

San José, Septiembre 27 de 1895.

## GALERIA FOTOGRAFICA

DE

# H. G. Morgan

AVENIDA 5<sup>a</sup> E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

### VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el **Vino y Jarabe de Dusart** es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad a los adolescentes decaídos y linfáticos, y a los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la *Tisis* facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al **Vino ó Jarabe de Dusart** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El **Lacto-Fosfato de cal** enriquece la leche de las *Nodrizas* y preserva á los niños de la *Diarrea* y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la *Dentición* se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

• PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

### MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El **Morrhuel** contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el **Morrhuel** es mucho más eficaz en la *Bronquitis*, los *Resfriados*, los *Catarros*, las *Enfermedades del pecho*, el *linfatismo* y *raquitis* de los niños. Desde los primeros días cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## IMPRENTA

DE

### "La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4<sup>a</sup> O. n<sup>o</sup> 336.

## OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

## INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tienen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1<sup>o</sup> de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

## Empetatillo

sillas ó sillones; poltronas ó mecedoras. Enrejillo punto fino y ordinario; estilo francés y americano.

EMILIO GRANADOS.

## Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

## Oportunidad

Se vende un lote de terreno para construir una regular casa, situado en la calle 23 y 125 varas al Norte del Parque de Morazán.

Para precio y condiciones entenderse con el Director de este diario.

6 v. alt. 2

## Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M<sup>a</sup> PARRA.

## TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4<sup>a</sup>—N<sup>o</sup> 336—Oeste.